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Comité Consultatif Patrimoine    

Compte-rendu  

Réunion du mercredi 15 novembre 2023 

 
 

Diffusion : 15 élus de la Municipalité de Saillans, 
et aux Membres du CoCon Patrimoine : 
Maryse Baesberg (M. B.) ; présente 
Maurice Yendt (M.Y.) ; absent excusé 
Gérard Verger (G.V.) ; absent excusé 
Nicole Costerousse (N.C.) ; absente excusée 
Dominique Arnaud-Thuillier (D.A.T.) ;      absent excusé 
Vincent David (V.D.) ; présent 
Elisabeth Perrot (E.P.) ; absente excusée 
Jean-Claude Bartoletti (J-C.B.) ;      présent 
Jean-Michel Aubert (J-M.A.) ; absent excusé 
Patrick Thévenet (P.T.) ; absent excusé 
Elie Maroglou (E.M.) ; absent excusé 
David Gourdant (D.G.) ; absent excusé 
Jean-Claude Maurin (J-C.M.) ; présent à titre personnel en attendant 
l’accord formel de V.A.S. 
 
Chantal Petiot ; sera présente lors de la prochaine réunion du CoCon 
Patrimoine en temps que nouvelle adhérente. 
Merci à Jean-Claude Bartoletti de lui transmettre ce compte-rendu. 
  
 
Elus : 
François Brocard, Maire, présent 
Annette Gueydan, Adjointe, absente excusée 
André Oddon, Conseiller municipal, présent. 
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Journées Européennes du Patrimoine (JEP) 
21 + 22 septembre 2024. 
 
Le thème de cette 41ème édition n’a pas encore été choisi. 
 

• Possibilité d’une exposition ou manifestation au Cabanon 
des Chapelains 

• Exposition au Temple sur « l’exil des plantes, de 
l’agriculture et de l’utilisation des produits agricoles » de la 
Fédération Française "Sur les pas des Huguenots et des 
Vaudois" 8 rue Garde de Dieu à 26220 Dieulefit -  

Dates de demande de mise à disposition au Théâtre du Temple 
à confirmer à l’association (Maurice). 

• Expo à la Gare Avant et Après, avec la Locomotive (Alison 
Choquard à contacter).  

• Exposition dans l’Eglise Avant et Après. 
 
Communication en amont avec l’O.T. 
Et demander à l’Office du Tourisme de la CCCPS de solliciter 

Maud, guide conférencière de la Drôme Tourisme, comme l’on fait pour les 
JEP 2023 : Dieulefit et Châtillon-en-Diois. 

 
 
I/ Aménagement des Chapelains 
 
Point sur le projet : 
Diagnostic pour fouilles archéologiques de l’INRAP (Institut 

National de Recherches Archéologiques Préventives) du 14 au 20 novembre 
2023 (inclus). 

 
Rapport de l’INRAP, validé par un arrêté de la Préfecture de 

région, prévu pour février 2024. 
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II/ Circuits de découverte des cabanons de Saillans 
 

A/ Circuit de la Tour 
 
Balisage remis en place en septembre 2023 avant les JEP 2023. 

Contact avec Marie Lafargue pour le projet Circuit de la Clairette. 
 
Rencontre avec les propriétaires à programmer. 

 
 

B/ Budget participatif départemental 
 
Circuit Parcours Sud : travail avec Patrimoine au Pays des 3 

Becs représenté par Claude Didier, avec la Fédération Française de 
Randonnée. 

 
17215 € de montant retenu dans le dossier. 
4,5 km environ de circuit 
Ce dossier était une question d’opportunité (Budget participatif 

départemental). 
 
Toutefois le projet n’a pas obtenu assez de votes pour être 

financièrement pris en charge, même partiellement. 
 
Ce circuit passant par la Mure (étymologie : les murs), le Villard, 

le Saint-Julien et les Samarins, est en cours d’étude par le Groupe de travail 
« Cabanons ». 

 
 
III/ Travaux de restauration de l’église Saint-Géraud 
 

A/ Restauration du mécanisme de l’horloge 
 

Il est rappelé qu’il s’agit de travaux hors marchés de restauration 
de l’église. 

 
2 séries de devis de restauration du mécanisme et du nettoyage 

de l’emplacement, ainsi que sa protection des salissures à venir, sont 
étudiées en détail par la secrétaire générale. 
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B/ Quatre tableaux monumentaux 
 
L’expertise a été menée par l’Atelier TECHNE ART (Monsieur 

Ollier) en janvier 2009. 
Les Corbeils -26300 Jaillans, spécialisé dans la restauration et la 

conservation de tableaux. 
La somme des devis de rénovation du 30 juin 2009 étaient de 
16 100 € ht et de 19 320 € ttc (taux de TVA actualisé). 
 
En date du 26 10 2021, Monsieur Ollier a réalisé un nouvel état 

de ces tableaux et n’a pas constaté de changement significatif. 
 
En l’état, il semble difficile de restaurer ces tableaux pour des 

questions financières et sans connaître leurs emplacements à venir, en raison 
de la restauration des décors peints. 

Nouveaux marchés des décors peints : les entreprises 
attributaires seront conviées aux prochaines réunions de chantier. 

 
 

C) Découvertes archéologiques de septembre 2023 
dans la nef au niveau de la 4ème travée du collatéral Nord 

  
Les différents ossements retrouvés (humains et animaux) étaient 

mélangés à des gravats. 
Aucun reste de sépulture n’a été découvert. 
Ces découvertes archéologiques n’ont pas donné lieu à des 

demandes de recherches approfondies de la part du Service Régional de 
l’Archéologie, dépendant de la D.R.A.C. (Direction Régionale de l’Architecture 
et de la Culture). 

 
4 Photos jointes en annexe (bâti et passage vouté obstrué sous 

la dalle du collatéral Nord, reste de dallage ancien). 
 
Seules des mesures de protection ont été préconisées et seront 

mises en œuvre sous la responsabilité de la Maîtrise d’œuvre (Archipat), lors 
de la réalisation de la chape en béton de chaux fibrée et qui servira d’assise 
aux tomettes du dallage. 
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D) Infiltrations d’eau 
 
A l’Est, des infiltrations d’eau à des degrés divers dans le 

Transept et dans la Chapelle Saint-François de Sales, pouvant nuire à la 
conservation des décors peints qui seront mis en valeur, ont été constatées. 

 
Des solutions pour remédier à ces désordres seront travaillées 

avec la D.R.A.C.  
 
 
IV/ Bilan du CoCon Patrimoine et suite de 

l’aménagement du Centre Bourg 
 
Rappel par la Municipalité sur les différents Comités Consultatifs 
 
Avec un bilan des Comités Consultatifs 
§ Le pôle communication commencera une communication 
de ce qui fait et ce qui est en projet. 
 
 
Le bilan du CoCon Patrimoine n’a pas pu être abordé en détail 

lors de cette réunion. 
 
JEP 2021 : 
 

• Exposition de la Gare 
 

• Cabanon des Chapelains 
 

• Temple 
 
JEP 2022 : 
 

• Temple 
 

• Cadran solaire 
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• Arceaux et passages voûtés 
 
 
 
JEP 2023 : 
 

• Temple 
 
Autres : 
 
• Circuit des Cabanons de la Tour 
 
• Etude sur les commerces du Centre Bourg passés et actuels / 

axes Grande Rue et Raoul Lambert – Dr Illaire 
 
• Participation au Groupe de Travail sur l’aménagement de 

surface Centre Bourg / Boulevard de l’Echo 
 

Projet d’aménagement Centre Bourg avec l’accompagnement 
de Samuel Bonnefoi (Catalpa) et Lise Maillard (Atelier du Tamier). 

 
Le suivi des aménagements et les futures réunions du groupe 

de travail seront réalisés avec Samuel Bonnefoi. 
 

Dans le cadre de l’aménagement du Centre Bourg : Appel à 
projet ADEME (Agence de la transition écologique), accord sur l’étude 
portant sur les 3 axes avec les diverses circulations dans le village et la 
désignation d’un référent de l’ADEME référent pour ce projet. 

 
Information liée au patrimoine : Maîtrise d’oeuvre lancée pour 

l’aménagement du parking de la gare / passerelle / Point I, dont des 
ombrières photovoltaïques sur le parking en bordure de la voie de chemin de 
fer. 
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V/ Projet de Maison du Tourisme et du Patrimoine. 
 
Projet non discuté lors de cette réunion. 
 
Un plus pour la conservation de l’Office du Tourisme à Saillans ; 

Celui-ci doit et veut évoluer en diversifiant ses services. 
 
Groupe de travail à constituer. 

 
 
 
VI/ Point sur le Comité Consultatif Patrimoine 
 
Pour information : Adhésion à l’association Mémoire de la Drôme 

de la Mairie, qui permet un accès libre de la bibliothèque et des écoles au 
Site des Mémoires de la Drôme. 

 
Quel intérêt d’élargir le CoCon Patrimoine : 
 
• Avec les jeunes, notion de transmission du Patrimoine. 
• Intérêt de rencontrer des membres d’autres CoCon. 
 
 
Cet hiver faire une rencontre : voir la MJC Nini Chaize ? 
 
Rappel : à Saillans 17 associations sont en lien avec le 

Patrimoine/Culture. 
 
La présence régulière d’1 représentant de Vivre A Saillans 

(V.A.S.) est souhaitée par les membres du CoCon Patrimoine. 
Jean-Claude Maurin présent à cette réunion demandera l’aval de 

V.A.S.). 
Madame Chantal Petiot souhaite intégrer le CoCon patrimoine et 

sera la bienvenue. 
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VII/ ABC - Ateliers de la Biodiversité Communale 
 
 
Florence Pillant (du CoCon Transition Ecologique) présente le 

travail sur la Biodiversité Saillans + Véronne + Chastel-Arnaud ; 
Le but est de faire une photographie du patrimoine de la 

biodiversité. 
 
Ateliers présentés en réunion publique le 17 novembre à 19H30 

à la Salle des Fêtes ; 3 mois de recensement prévus avec des ateliers de 
début avril 2024 à début juillet 2024. 

 
4 Thèmes d’ateliers proposés et présentés lors de la réunion 

publique du 17 novembre 2023 :  
 

1. Science participative pour inventorier (Gilles Rayé, 
professeur d’université) 

 
2. Village et jardins (Gilles Bernard et Pierre Forêt) 

 
3. La Nature en lien avec l’art et la culture (Jean-Yves 

Sanquer) 
 

4. Ateliers sur les espèces phares (ex. orchidées, chauve-
souris,…) (Florence Pillant et Freddy Martin) 

 
Un 5ème atelier sera organisé avec l’équipe enseignante de 

l’école de Saillans par Raphaëlle Sellier. 
 
L’O.N.B. (Office National de la Biodiversité) ne finance pas un 

territoire aussi restreint. 
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Rappel : la candidature à l’O.N.B. a été montée par Christine 

Browaeys, le dossier est repris en cours par Florence et devient les Ateliers 
de la Biodiversité Communale. 

 
Question et réponse : un atelier agriculture locale pouvait dériver 

en politique. 
 
Possibilité d’intégrer tout le travail réalisé, dans la candidature 

de la CCCPS hors Crest (Crest étant déjà dans l’ABC du Vercors). 
 
Restitution finale fin d’été 2024. 

 
  
 
 
 
 
 

Prochaine réunion, le lundi 15 janvier 2023 à 18 h. 
 
Il sera proposé de fusionner les CoCon Culture et Patrimoine en 
organisant des ateliers spécifiques. 
 

 
 
 


